

2001

CONTEXTO; Entrega N° 1.775; Agosto 14, 2023

HANS J. BREMS

(1915 - 2000)

Dinamarqués, “y muy orgulloso de ello, [Brems] también estaba orgulloso de su ciudadanía norteamericana, que obtuvo en cuanto pudo, luego de migrar a Estados Unidos”... Viajaba con frecuencia a Europa, para dictar conferencias –particularmente en Alemania y Escandinavia-, pero esa vuelta a sus fuentes en modo alguno disminuía su satisfacción por su país de adopción” (Brandis, 2001).

En 1949 se doctoró en la Universidad de Copenhague, en base a una investigación sobre la industria automotriz de Estados Unidos, cuyas instalaciones pudo visitar gracias a una beca de la Fundación Rockefeller.

Fue profesor asistente en la Universidad de Copenhague, entre 1943 y 1951; dictó cursos en la Universidad de California, en Berkeley, entre 1951 y 1954; y fue profesor visitante en Kiel, Gottingen, Hamburgo, Uppsala, Lund, Goteborg, Copenhague, Estocolmo, Basilea y Zurich.

Formó parte del cuerpo de profesores de la Universidad de Illinois durante 46 años, los 14 últimos como profesor emérito. A partir de 1979 fue miembro de la Royal Danish Academy of Sciences and Letters.

“Muy amigüero en lo personal, nunca le interesó pasar a la porción administrativa de la universidad... En todo caso su contribución vía escritos y clases, fue mucho más importante que la que hubiera hecho en las áreas más mundanas de la vida universitaria... Tampoco se preocupó por ocupar cargos en las asociaciones académicas” (Brandis, 2001).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Brems? En sus propias palabras: “al comienzo de mi carrera intenté medir la calidad del producto vía coeficientes de insumo producto, para optimizar y determinar un equilibrio cantidad-calidad en mercados duopólicos. J. Friedman calificó a este trabajo `un esfuerzo mayor que no levantó vuelo’. Luego me ocupé

de economía internacional, intentando unir los enfoques elasticidad y absorción, en la teoría de la devaluación, así como analizar la inversión extranjera directa en un modelo neoclásico de crecimiento de 2 sectores, con tipo de cambio flexible. Dedicué 3 libros a la teoría del crecimiento, intentando adicionarle las teorías monetarias y fiscales, bonos, inflación, tasas de interés nominales, acciones e impuestos. Ocasionalmente trabajé en la historia del pensamiento económico, como cuando por ejemplo incorporé capital fijo a un modelo ricardiano, en lo que –según creo- es la única matematización de Ricardo que existe. Pioneering examinó las teorías de los principales pioneros, formuladas como modelos en términos de álgebra y cálculo, siendo resueltos para verificar la consistencia y si existían las propiedades cuyos autores creían” (Brems en Blaug, 1999).

“Llegó al departamento de economía de la Universidad de Illinois en 1954. Poco tiempo después, en un seminario, habló de la tendencia creciente hacia la matematización de la teoría económica... Le llamó la atención el hecho de que antes y después de la Segunda Guerra Mundial, llegaron a Estados Unidos economistas europeos a quienes les resultaba más fácil exponer sus ideas matemáticamente que en inglés (sic). Al mismo tiempo muchos economistas estadounidenses adquirían cierto nivel de formación matemática, dentro de sus estudios, por lo que entendían mejor la matemática que los idiomas de los inmigrantes... No era el caso de Brems, cuyo inglés oral era fluido, y cuyo inglés escrito era mejor que el de muchos economistas nacidos en Estados Unidos... De manera que su enfoque matematizado –que creía superior- no provino de su deficiencia idiomática, sino de su convicción de que los conocimientos de sus predecesores serían mejor preservados, clarificados y transmitidos a las nuevas generaciones, si se formulaban matemáticamente. De ahí su Pioneering economic theory, 1630-1980: a mathematical restatement (John Hopkins, 1986)... Pero no llevaba su enfoque hasta el extremo. Como afirmó en Pioneering: ‘escritores impresionistas pueden haber provisto percepciones muy valiosas sin decir lo suficiente como para determinar el valor de equilibrio de las variables. Malthus, Veblen o Galbraith son ejemplos. En estos casos; ¿quiénes somos nosotros para poner palabras, y menos aún ecuaciones, en la boca de alguno de ellos?’. Pero también preguntaba: ‘¿debemos utilizar la matemática para reescribir lo que dijeron los pioneros, cuando determinaron los valores de equilibrio sin utilizar matemáticas? Debemos?’” (Brandis, 2001). Esto último utiliza el mismo enfoque que Economic theory in retrospect, de Mark Blaug.

“En cierto sentido era un solitario. Ninguno de los 7 libros que escribió fue en colaboración. Y de la enorme cantidad de artículos de los que es autor, sólo uno fue escrito en colaboración (con Ralph Turvey). Llama la atención el volumen y la calidad de su investigación, dado que fue realizada en soledad” (Brandis, 2001).

Blaug, M. (1999): Who’s who in economics, Edward Elgar.

Brandis, R. (2001): "Hans Brems, 1915-2000", History of Political Economy, 33, 3, fall.